
羊城晚报讯 记者梁怿韬，通讯员黄正亮、黄自
强、何敬辉报道：6 日，广州市南沙区综合行政执法
局将一批长 5 米宽 1 米的警示牌， 竖立在南沙辖区
内 8 个无人海岛上， 提醒莫将无人海岛视为废弃物
抛弃场所。

无人岛是指不属于居民户籍管理的海岛， 这些
海岛没有村庄、街道、没有常住户口人员。《海岛保护
法》重点规范了无居民海岛的保护和开发利用活动，
严禁一切未经批准破坏岛容岛貌的行为。 广州市现
有的 9 座无人海岛，其中 8 座在南沙辖区管理范围。
南沙区综合行政执法局相关负责人表示， 根据日常
水上执法，他们发现个别不法分子会利用“泥头船”
偷排建筑废弃物。 无人海岛可能会成为不法分子丢
弃废弃物实施不法行为的场所。 该区执法部门提前
将警示内容设置在岛上， 声明在无人岛需要遵守的
法律法规。一旦发现有人在无人岛抛弃废弃物，将严
厉执法。

莫将无人岛当作“垃圾岛”
南沙无人海岛竖起禁倒废弃物警示牌
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羊城晚报讯 记者徐振天报道：广州将积分
落户政策作为落实家政服务提质扩容“领跑者”
试点政策， 自2020年起将家政从业人员纳入广
州特殊技能、特殊服务行业一线从业人员范畴，
并给予积分入户照顾。近日，广州面向在穗从事
家政服务业工作的一线从业人员开展积分入户
遴选工作， 满足条件的家政服务人员即可申报
参与遴选。

目前， 由广州市商务局牵头组织的2020年
度家政从业人员积分制入户遴选工作正在进行

中。记者从广州市商务局了解到，申请积分落户
的家政从业人员需符合以下要求： 一是年龄在
45周岁以下； 二是目前在广州市家政服务企业
从事家政服务一线工作，且自2016年1月1日起
至2020年7月1日累计工作满3年或以上； 三是
持有家政服务相关培训证书 （含育婴员国家职
业资格证书、原家政服务员国家职业资格证书 、
专项培训证书或岗前培训证书 ）;四是具有初中
及以上学历；五是近5年内未受过刑事处罚。

需要注意的是，由广州市商务局下发的《广

州市2020年度家政从业人员积分制入户遴选方
案》中特别提到，家政从业人员所在企业的经营
范围中须包含“家庭服务”且经营“家政服务”，
此处的“家政服务”指由专业人员进入家庭成员
住所提供或以固定场所集中提供对孕产妇、婴
幼儿、老人、病人、残疾人等的照护以及保洁、烹
饪等有偿服务，满足家庭生活照料需求的服务，
非生活照料类服务不在此范围内。

符合上述条件且有意愿积分落户广州的家
政从业人员， 可首先咨询所在企业， 填写提交

《广州市2020年度特殊技能、特殊艰苦行业一线
从业人员入户申报表（家政从业人员）》，经用人
单位审核后， 由区级商务部门对照广州市家政
从业人员积分制指标体系及分值表， 对参与申
报且符合申报条件的家政从业人员进行打分排
序， 遴选分值排名前1至5名的家政从业人员。
最后，广州市商务局将对各区商务部门推荐的申
报人按积分分值从高到低排序，根据2020年家政
从业人员入户指标，遴选前15名人员作为拟入户
人选，同时在广州市商务局网站公示名单。
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琶洲核心片区进入
企业入驻运营新里程

目标：建成“数字 + 会展 + 总部”
融合创新产业高地

琶洲核心片区 受访者供图

南沙在无人海岛竖立禁倒废弃物警示牌 通讯员供图

14岁女孩性格改变
且体重暴增30斤……

坐着接受
颅内肿瘤切除术
小姑娘恢复良好

出院回家

松果体肿瘤患者的最常见表现为梗
阻性脑积水继发的高颅压症状 ， 例如头
痛、视觉和认知障碍以及步态异常 ，也有
可能表现为急性脑积水引起的意识下降
或意识丧失，需要急诊脑脊液分流。部分
患者可能出现脑干或小脑受压症状 ，包
括上视麻痹，眼睑挛缩 、眼震和眼球分离
为主要症状的 Parinaud 中脑背侧综合
征， 松果体部位的肿瘤引起下丘脑损伤
可发生尿崩症 ，多食嗜睡 、肥胖 、及行为
异常，还可伴有视野损伤 ，水调节和体温
调节失衡、及垂体低功表现。

王业忠教授称 ，当出现性格改变 、第
二性征改变时 ， 或女性患者有时月经不
调或生育能力存在问题 ， 经常是到妇产
科、中医科求诊，但往往该类疾病有可能
是中枢神经系统肿瘤的一种表现 。 提醒
各位患者尽早找神经外科的专科医生进
行咨询。

性格性征出现改变
警惕神经系统肿瘤

羊城晚报记者 余燕红 通讯员 许咏怡

专家提醒

广州医科大学附属第二医院神经外科近
日成功为一名 14 岁女孩进行该院首例坐位
全内镜下松果体区肿瘤全切术。 目前该女孩
已出院，正在居家休息中，新学期开学后将备
战明年的中考。

女孩体重暴增 30 斤
佛山初中女生小慧 （化名 ），2019 年上半

年开始性格逐渐变得内向、易怒，尤其在嘈杂
环境下很容易烦躁， 体重也逐渐增加了 30
斤。 妈妈考虑到小慧可能是青春期叛逆、居家
缺乏运动又爱吃甜食，认为一切都属正常。

随着疫情得到控制， 小慧和同学们复课
了。 老师发现小慧在班级里常常表现出烦躁
易怒、厌烦噪音等反常情绪，校医建议对小慧
的心理问题进行积极干预。 于是今年 5 月原
本应该安心备战中考的小慧， 在妈妈陪同下
住进了医院心理科。 心理科医生在详细问诊
之后有了重要发现———小慧不仅体重增加、
性格改变，而且至今还没来月经。

头颅磁共振检查结果发现小慧松果体区有
巨大占位性病变，并伴有明显的梗阻性脑积水。

原来是颅内肿瘤作祟
小慧妈妈找到了广州医科大学附属第二

医院神经外科科主任王业忠教授， 经过初步
诊断后，小慧入院进行治疗。

“松果体区肿瘤位置很深，周围解剖结构
复杂， 毗邻重要血管神经结构， 手术风险极
高。 ”王业忠教授指出，“尽管目前神经外科的
技术发展已使大多数松果体区病变得到了有
效的治疗，但开颅手术对脑组织、脑血管的牵
拉损伤仍难以避免， 手术全切肿瘤仍是神经
外科医生面临的巨大挑战。 该区域手术死亡
率曾高达 50%—70%。 ”

松果体位于间脑顶部，小脑前上方，第三
脑室顶，四叠体上方的凹陷内，故又称为脑上
腺。 王业忠称， 因病变部位解剖位置的特殊
性，手术难度大，如果采用常规俯卧位手术，
为暴露术野，需要长时间牵拉小脑，容易造成
脑组织缺血性损伤、 脑水肿加重等一系列并
发症。 而采取坐位下开颅手术对体位的摆放、
麻醉管理、护士的配合等要求更高，对神经外
科与麻醉科均是一项新的挑战。

麻醉科主任黄焕森教授组织制定了详细
的麻醉方案及应急预案。 当天 8 时小慧进入
手术室，完成麻醉后，由手术医师、麻醉医师
及护士共同协作完成患者坐位的摆放。

手术由王业忠教授主刀， 采用颅底神经
外科大师 Samii 的半坐位手术体位， 内镜下
的清晰术野结合术中电生理监测， 进行肿瘤
全切，神经和血管完美保留。

目前， 小慧术后恢复良好， 无并发症发
生，术后 MR 显示肿瘤全切除，脑积水明显减
轻，已出院回家。

85 后广州仔刘锡桦：

刮磨是广式家具加工环节之一

文 / 羊城晚报记者 李焕坤
图 / 羊城晚报记者 陈秋明

一木一器，浑然天成；一
榫一卯， 精妙绝伦。 广式家
具，又名广作家具，泛指广东
地区制作的古典家具， 属于
中国三大传统家具流派（京
作、苏作、广作）之一。 广式家
具始于明末清初， 其时广州
为中国门户开放的最前沿，
各种优质木材进口的主要通
道，中西文化交融的要冲，天
时地利之下， 广州工匠在继
承中国数千年家具工艺传统
的基础上，采用同一木种，融
入西方的装饰风格及技法，
开创了以华丽为特征的广式
家具。 凭借优异的材质、多样
的造型、繁复的装饰，广式家
具走入皇宫内廷， 甚至贸迁
海外， 成为广府文化一张靓
丽名片。

然而近年来， 红木资源
日渐稀缺， 人们审美意识发
生变化， 广式家具从大众变
成小众，从居室走向博物馆。
生于 1989年的广州仔刘锡
桦， 是广州市非物质文化遗
产广式硬木家具制作技艺传
承人刘柏浩之子， 凭借对广
式家具的热爱， 和对时尚潮
流的敏锐，刘锡桦在守“艺”
的同时， 不断寻找这一文化
和艺术的新载体。

下午2时的耕酸堂古典家具工厂，
机器轰鸣。 8000平方米的工厂，分为两
层，一层为机械粗加工，包括开料、刨
料、出榫、磨砂，二层为人手精加工，包
括粗雕、光花、刮磨、磨砂、安装。

31岁的刘锡桦和父亲一起管理这
个工厂，他告诉记者，从记事起，他就
看着父亲和其他师傅从小作坊到大工
厂， 从纯人手到半机械化， 生产着广
式家具。“小时候我觉得做广式家具
总是灰尘很大， 不喜欢， 长大后了解
了广式家具的历史， 我决定回来继承
手艺。 ”刘锡桦表示，广式家具造型厚
重，整体华丽，很多80后、90后不了解
广式家具的历史 ， 就觉得它老土过
时， 这是不应该的，“在那个年代，广
州经济发达， 中外思想交融， 广式家
具中西合璧的华丽造型自然被大家热
捧， 也许这个式样已经不符合现代部

分人的审美 ， 但广式家具的榫卯结
构、 镶嵌技巧、 雕刻工艺都值得我们
继承与发扬。 ”

为什么这么说呢？刘锡桦通过厂里
正在生产的一把大红酸枝福禄寿宫座
椅来解答这个疑问。 大红酸枝福禄寿
宫座椅顾名思义，选择的是大红酸枝，
开料时要根据木身特点， 比如裂纹所
在的位置，分好板料、腿料、脚料等，最
大化木材利用率。 宫座椅背板雕刻有
栩栩如生的蝙蝠、梅花鹿和寿桃，寓意

“福禄寿”，“广式家具雕刻风格一定程
度上受西方建筑雕刻的影响， 富有立
体感， 风格细腻复杂， 但表面又很光
滑。 我们首先要做粗雕，将整体轮廓定
下来，然后光花 （即精雕 ），将毛发、眼
睛、 纹路等细处雕刻出来， 接着是打
磨，既让纹饰表面莹滑如玉，又不能磨
掉精雕雕出的神采。 ”

雕刻、 打磨后， 安装也有很大学
问。 广作家具使用榫卯结构，两个木构
件，凸出部分叫榫，凹进部分叫卯，榫
卯咬合，起到连接作用，正是这种无需
金属、 巧用力学原理和结构学知识的
连接手法， 让广作家具能保存上千年
之久。 刘锡桦表示，过去榫卯要靠工匠
手工打出， 现在只要计算不同榫卯的
大小， 通过机器就可以打出精度更高
的榫和卯，“硬木坚而脆， 因此榫卯必
须做得松紧得宜， 装榫时发力位置和
力度都要控制好， 使得装上后既不裂
开，也不脱落。 ”刘锡桦一边解释，一边
敲打，不到5分钟，一把造型古朴雅致
的大红酸枝福禄寿宫座椅便出现在眼
前， 连接处基本看不到痕迹， 扣合严
密。 据介绍，一件广式家具的诞生大概
需要90-120天，每一步骤都缺一不可，
精益求精。

如何在继承广式家具的风韵上创
新，贴合现代人的审美和生活？ 刘锡桦
一直在努力。

汽车工程专业毕业的他，投身于广
式家具后， 读研时研究广式家具历史。
他从一张清朝中期的英雄爵禄半圆台
找到了灵感，“这张半圆台是一位香港
贸易商从广州定做运到英国一个家庭，
置于走廊尽头放摆件的，因为中国传
统桌子大多是圆形，这种器型后来就
很少见了。 但到了现代，很多家庭
需要半圆桌这种器型，所以我们就
以这张英雄爵禄半圆台为蓝本再
做改进， 生产了不少半圆台家具。
这样我们生产的广式家具既能寻
‘根’，也符合现代人的需求。 ”
刘锡桦及其父亲还常常在保留榫

卯结构、木雕工艺、镶嵌技巧等广式家
具特征的前提下， 设计新款广式家具。
以一桌两椅一屏风的《盛开》四件套为
例，椅子的设计灵感来源于四出头官帽
椅，提取其简洁的线条，弱化其使用功
能，增强突出其线条的轮廓。 屏风设计

灵感来源于传统广州彩瓷常见的碟型
摆件。“我们特意将椅子靠背高度设计
比正常椅子高出 30 厘米， 一方面是为
了让人坐在上面的时候依然能隐约看
到镶在上面的瓷板，增添趣味性；另一
方面，是为了增加其装饰性，没有人坐
的时候，椅子可以成为空间内装饰艺术
摆件。 收窄椅背的宽度，是为了让背板
和座椅板的宽度形成鲜明的对比，增加
视觉冲击力。屏风以圆形碟子为主要的
元素， 但为了打破传统中式家具的沉
闷，屏风两边没有包镶边框，而是由其
三个半圆直接外露在两侧。 ”

刘锡桦认为，广式家具逐渐远离大
众生活， 一方面是人的审美发生变化，
另一方面是广式家具高昂的价格。 为
此，刘锡桦及其父亲开发了一系列性价
比高，且运用了广式硬木家具制作技艺
的文创产品———西关趟栊门、咏春木人
桩、 玲珑桌椅套件等……物件虽然小
巧，但广式家具的核心技艺统统体现在
上面，据介绍，这些文创产品每年都能
卖出 100 多件。

愿做广式家具 艺人守“ ”
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刘锡桦（左）是广州市非物质文化遗产广式
硬木家具制作技艺传承人刘柏浩（右）之子

羊城晚报讯 记者严艺文报道： 广州天
河客运站燕塘招呼站、海珠客运站美景中心
招呼站近日投入运营。 招呼站分别设置在地
铁站出口附近，市民从地铁出站即可直接乘
坐客运班线，实现公路客运与地铁口的无缝
衔接。据悉，全市目前共有 6 个招呼站运营。

天河客运站燕塘招呼站设立在燕岭路
地铁 6 号线的燕塘站 C 出口右侧， 旁边 50
米是公交车燕塘站。 招呼站实现了与地铁 6
号线、3 号线机场北方向以及公交站无缝连
接。 天河客运站微信公众号里有“燕塘招呼
站”的选项，可购买招呼站的车票乘车。 目
前， 燕塘招呼站停靠载客班车有三水、大

沥、清远、阳西、吴川、化州等线路，共 12 个
班次。

海珠客运站美景中心招呼站位于新港
西路中大地铁站 C2 出口的美景中心旁，周
边汇集中山大学、 城市学院等大型院校，以
及广州轻纺交易园等轻纺批发市场。广州公
交集团交通站场中心下属中运客运公司相
关负责人表示，海珠客运站对招呼站开行的
班次、时间、票价、实名购票等信息进行统
一管理。 目前， 美景中心招呼站已开通潮
阳、普宁、陈店、汕头等粤东班线，旅客通过
关注“海珠客运站”微信公众号，可实时查
询招呼站的具体线路、班次等信息。

出地铁站即可乘坐客运班线

燕塘招呼站
美景中心招呼站

启
用

羊城晚报讯 记者李焕坤报道：6 日，伫立在珠江
南岸广州人工智能与数字经济试验区 (简称广州试
验区 ) 琶洲核心片区的唯品会项目像张开双臂的巨
人，欢迎着前来见证竣工交付的四方宾客。“没想到，
唯品会全球总部项目从拍地到交付只用了短短的几
年，体现了广州速度、琶洲速度。 项目预计今年下半
年就可以正式投入使用， 此刻激动的心情难以言
表。 ”唯品会总部大厦项目交付使用现场，唯品会董
事长兼首席执行官沈亚表示。

20 个项目正在建设中
唯品会大厦位于琶洲西区的东北角， 是唯品会

的全球总部，负责全球战略及集团核心业务的运营。
项目占地面积 1.3 万平方米， 总投资约 41 亿元，总
建设规模为 16.8 万平方米， 由两栋塔楼和裙楼组
成，南塔楼高 173 米、西塔高 136 米。

记者了解到， 唯品会项目 2015 年 7 月拍地成
功，按照常规的审批流程，一般需经历约 24 个月的
施工停滞期，项目完成规划许可手续、取得施工许可
手续后方可进场施工。 为了进一步深化审批服务、优
化营商环境，海珠区帮助唯品会项目于 2016 年 6 月
先行进场实施基坑施工，使企业提前至少 12 个月开
始动工建设，大大缩短了项目的建设周期，为企业节
约了巨大的人力、物力、运营成本。 此外，海珠区首创
的首席服务官制度也大大优化了琶洲核心片区产业
招商“前期对接、场地选址、商务谈判、报批报建、税
务开票、政策申报”等涉企服务事项对接顺序及对接
频率， 确保企业诉求实现“任务到单位、 事项到个
人”，后续逐步实现涉企服务单位全覆盖，打造完整
的企业服务生态体系。

海珠区区长李海洲表示， 唯品会项目的竣工交
付， 标志着广州试验区琶洲核心片区进入企业入驻
运营新里程，“随着各重大项目的逐步落成交付，琶
洲将为广州高质量发展注入新活力。 下一步，海珠区
将继续加快琶洲地区的建设，吸引带动更多企业、人
才集聚，高品质建设海珠创新生态岛。 着力把琶洲地
区建成‘数字 + 会展 + 总部’ 融合创新的产业新高
地、智慧高效的综合交通枢纽、具有全国领先水平的
创新服务设施、节能低碳的绿色能源先导区、宜居宜
业宜游的优质环境生活圈，全力成为老城市新活力、
‘四个出新出彩’的示范。 ”

除唯品会外，琶洲核心片区还有 20 个项目正在
推进建设中，其中环球市场、阿里巴巴等 7 个项目已
封顶， 科大讯飞、 腾讯等 7 个项目正在主体建筑施
工，广发基金、南方传媒等 6 个项目正在基坑施工；
预计环球市场、阿里巴巴、华邦等 5 个项目今年年底
前将陆续入驻办公。

打造南中国中关村
2015年，广州市委、市政府开始在琶洲西区谋划

一批叫得响的知名互联网企业为主的产业集聚区，着
力打造南中国的中关村、中国的硅谷。 在市委、市政府
的领导下，不断优化发展定位，拓展提升为广州人工
智能与数字经济试验区琶洲核心片区，从琶洲岛的10
平方公里扩展到30平方公里，重点发展互联网与云计
算、大数据、人工智能、新一代信息技术等数字技术产
业。 如今该片区是广深港澳科技创新走廊核心平台之
一，也成了广东省首个聚焦大数据方向的国家新型工
业化产业示范基地。 起步区琶洲西区（2.1平方公里）
已引入阿里巴巴、腾讯、复星、唯品会、国美、小米、科
大讯飞等22家人工智能与数字经济领军企业，总投资
745亿元，辐射带动创新产业集群在此集聚发展，区域
内企业总数已超过三万家，人工智能与数字经济广东
省实验室（广州）已选址琶洲并启动建设。


